
緬甸總統邀習近平國事訪問
專家：緬新政府與中國走近屬務實選擇

香港文匯報訊 綜合新華社、央視網、中國青年報報

道，官方昨日凌晨發佈的《中華人民共和國和緬甸聯邦

共和國聯合新聞稿》透露，正在中國訪問的緬甸國務資

政昂山素姬轉達了緬甸吳廷覺總統對中國國家主席習近

平的誠摯邀請，請習近平主席對緬進行國事訪問，習近

平主席表示感謝。相關分析指出，習近平最近一次赴緬

甸訪問，是2009年12月在國家副主席任上出訪亞洲四

國。這是緬甸新政府首次對中國國家領導人發出正式邀

請，成行與否，對於當下兩國關係的進展，具有重要意

義。
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習近平曾於2009年訪緬甸，是在新
中國成立60周年、國際形勢繼續

發生深刻變化、中國與四國關係總體保
持良好發展勢頭的大背景下進行的，中
國官方將此行定位為中國為進一步發展
同四國友好合作關係，加強睦鄰外交而
採取的重大行動。近年來，兩國高層在
國際場合亦有不少互動。2013年4月在
海南博鰲，2015年4月在印尼雅加達，
習近平均與緬甸時任總統吳登盛進行了
會晤。在 2014 年到 2015 年兩年時間
裡，吳登盛三赴北京。不過，在近三年
雙方的會面中，交流議題並未見太大突
破，尤其是中方關注的在緬重大項目進
展和安全，緬甸方面難以給出令中方滿
意的答案。

為達執政目標 促使昂山訪華
「希拉里把她當作朋友，奧巴馬邀請
她今年9月訪問白宮。但在她成為緬甸
領導人後，她為自己首次出訪大國的行
程選擇了一個不一樣的目的地：北
京。」《紐約時報》在一篇文章中開門
見山地道出了昂山素姬此訪的不尋常之
處。
現年71歲的女性「諾貝爾和平獎」獲

得者昂山素姬，已成為一個「追求民
主」的符號，成為西方社會心目中的
「政治明星」。「這樣一個親西方的人
物，將首次出訪東盟國家以外目的地選
在了中國，這的確在人們心目中產生了
極大的反差。」中國與全球化智庫
（CCG）研究員、國際關係學院公共管
理系副教授儲殷接受媒體訪問時認為，
昂山素姬領導的緬甸新政府，在西方看
來是一個民主的新政府，這個政府向中
國靠攏，令西方百感交集。
除了西方觀感複雜，儲殷還認為，昂

山素姬此訪之所以受到關注，另一個重
要原因還在於，「緬甸是東南亞陸地面
積最大的國家，毗鄰孟加拉灣，戰略位
置重要。同時，緬甸也是亞洲銀行預計
的未來30年世界增長最快的地區之一，
經濟潛力巨大。」緬甸經濟雖然並不發
達，但不管從戰略位置和經濟潛力來
看，緬甸的動向都牽動着各方的視線。
緬甸新政府上台後，在內政方面有幾

大執政目標需要去實現，這是昂山素姬
選擇與中國走近的主要驅動力。
不過，緬甸在務實選擇上與中國走
近，並不意味着會與美、日疏遠。儲殷
認為，昂山素姬要平衡其國內各種關
係，既需要中國的支持，也離不開美國
的支持。美國畢竟是昂山素姬得以上台
的最大外力，而且其價值觀和美國也很
接近。

衝突少合作多 有利兩國關係
基於這些原因，儲殷認為，緬甸在戰

略上會保持比較中立的立場。他說：
「在中美之間跳舞，在中美之間尋求平
衡，這是小國的策略，也是小國的智
慧。」
雖然對於昂山素姬此訪的各種分析和

解讀很多，但有一條是顯而易見的：中
緬之間「衝突少、合作多」，對緬甸和
中國都將是非常有利的。對中國而言，
緬甸的戰略位置很重要。儲殷認為，如
果未來從緬甸通向中國雲南的皎漂－昆
明鐵路真的能貫通起來，這條陸上通道
將具有重要戰略意義。緬甸經濟發展空
間巨大，及早參與緬甸經濟發展建設，
也有利於中國的國際產能合作。中國近
幾年在緬甸的投資呈現爆炸式增長，中
國對在緬中資企業和人員的保護，也將
有賴於中緬關係的良好發展。

香港文匯報訊 據新華社報道，緬
甸國務資政昂山素姬19日在北京釣
魚台國賓館接受媒體採訪時表示，她
的最大願望是緬甸能夠實現國內和平
與民族團結。昂山素姬希望中國對於
緬甸和平進程的實現能夠發揮重要作
用，也相信中方會盡力幫助推進這一
進程。

希望國家實現和平民族團結
昂山素姬說：「實現國內和平與民

族團結是緬甸最需要的。離開和平，
緬甸不可能有持久發展。」
緬甸自 1948 年 1 月取得獨立以
來，一直存在大小幾十支少數民族武
裝組織。從2013年11月起，緬甸政
府和少數民族武裝組織舉行了9輪和
談，最終敲定全國停火協議，目前已
有八支簽署了全國範圍停火協議。
今年7月11日，緬甸政府正式組建

了「民族和解與和平中心」。本月
31日，緬甸各方將舉行旨在讓更多
少數民族武裝組織加入停火協議、參
與和平進程的「21 世紀彬龍會
議」。
昂山素姬說：「緬甸和平進程雖然

是緬甸人民自己的事，但中國是我們
的重要鄰邦，對於和平進程的實現能
夠發揮重要作用，也相信中方會盡力
幫助我們推進這一進程。」
對於緬甸的未來發展，昂山素姬

說，緬甸發展經濟的三大重點是創造
就業、制定國家能源和建設計劃、以
新方式發展農業。
她指出，緬甸是一個高失業率國
家，要改善人民生活，需要創造就業
機會，讓人民過上有尊嚴、有保障的
生活。大部分緬甸國民以農業為生，
所以政府要打造現代化農業。

本屆政府續奉行不結盟政策
談到父親昂山將軍，昂山素姬認為

父親留下的最重要的精神遺產是「做
誠實的領導者，服務人民，與人民坦
誠以待。當然，還要實現人民熱切期
盼的民族團結，這是我父親的願望，
也是我們國家所需要的。」
昂山素姬表示，緬甸歷屆政府都盡

力奉行不結盟政策，這屆政府也不例
外。緬甸將繼續同中國和其他國家真
誠相待。她說，作為東盟的成員國，
緬甸也將在東盟發揮積極作用，為地
區和平、穩定和發展貢獻力量。

昂
山
素
姬
盼
華
助
推
進
和
平
進
程

■習近平於2009年12月在國家副主席任上訪問緬甸。圖為習近平在仰光機場與前來歡
迎的民眾握手。 資料圖片
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昂山素姬昨天上午結
束在北京的行程，前
往陝西繼續訪問。據
緬甸外交部在臉書發
佈多張照片，顯示昂
山素姬在陝西的訪問
活動。

緬甸外交部表示，
昂山素姬一行當天上
午 8 時從北京機場出
發，10時抵達西安機場，陝西副省長
到機場迎接。當局在機場以紅地毯、
儀仗隊歡迎。

隨後昂山素姬一行參觀秦始皇兵馬
俑，並在秦始皇兵馬俑貴賓記錄上簽
字留念。

陝西省長胡和平隨後與昂山素姬會
面，並共進午餐。

陝西是中國國家主席習近平的故

鄉，有分析認為，昂山素姬訪問陝
西，展現出中緬高層的親近感。陝西
又是中國中西部發展的領頭地區；同
時西安是中國的古都，有秦始皇兵馬
俑等豐富的名勝古跡。

昂山計劃在21日轉往雲南，透過這
個中緬接壤、充滿兩國友好因素的地
方，回到緬甸。

■鳳凰衛視
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■昂山素姬在西安秦始皇兵馬俑博物館參觀。路透社

香港文匯報
訊 據新華社報
道，從國家宗教
局獲悉，2016年
中國將有14,500
名穆斯林群眾赴
沙特麥加參加朝
覲活動。其中，
參加朝覲的河
南、內蒙古、河
北等地穆斯林群
眾昨日從北京首
都國際機場出
發。
國家宗教事務局副局長張彥通在機

場送行時說，黨和國家十分重視伊斯
蘭教朝覲工作，國家宗教局認真貫徹
宗教信仰自由政策，協調有關部門做
好朝覲醫療防疫、安全防範、教務指
導、包機起降、供餐住宿、交通運輸
等組織服務工作，為朝覲群眾提供各

項便利。希望廣大朝覲人員做好防暑
降溫準備，注意活動安全，通過自身
的言行展示偉大祖國和中國穆斯林的
良好形象。
據介紹，截至本月19日，已有37架

包機、11,000名中國朝覲人員抵達沙
特麥地那。

今年14500中國穆斯林赴麥加朝覲

香港文匯報訊 據中新社報道，經過
11個小時的空中旅行後，中國首批進
口澳洲原包生鮮牛肉昨日運抵重慶。
中國此前從澳洲進口的牛肉需經過

零下18℃以下冷凍，導致牛肉水分和
營養喪失，一定程度上降低了澳洲牛
肉的口感和品質。從國外進口生鮮牛
肉，保質期短、保鮮條件苛刻、運輸
難度大，過去一直是行業難題。隨着
各項條件逐漸成熟，中國現已能夠實
現全程0℃至4℃保鮮冷鏈運輸，澳洲
生鮮牛肉由此可直達中國家庭餐桌。

全程0℃至4℃保鮮冷鏈運輸
當日抵達重慶的航班共運載了15噸澳
洲生鮮牛肉，其品類包括前胸排、臀肉、
圓霖牛扒、精選牛肉條等，全程0℃至4℃

保鮮冷鏈運輸。進口原包生鮮牛肉採用
原產地溯源系統，中國消費者可通過掃
描原包裝上的二維碼或登錄中國、澳洲
海關官方網站，追溯每一塊生鮮牛肉來
自於哪個牧場、哪一頭牛等信息。牛肉
運抵重慶後，可在48小時內送達中國任
何城市消費者手中。
重慶市外經貿委外貿管理處處長羅

士平表示，隨着2015年重慶保稅港水
果肉類口岸的投運，以及中澳自貿協
定的簽署，澳洲向重慶出口相關農產
品數額出現爆發式增長。今年1至7
月，重慶從澳洲進口農產品總額達
2,530萬美元，比2014年同期增長近
20倍。重慶正成為中國進口農產品集
散和分撥中心，對整個中國中西部地
區起到重要輻射帶動作用。

首批澳洲進口生鮮牛肉運抵重慶

香港文匯報訊 據日本共同社報道，印尼交
通部長已批准負責爪哇島高速鐵路建設項目
的合資企業「印尼中國高鐵公司」在「雅加
達—萬隆」約142公里的全部路段進行施
工。中國在該項目競標中擊敗了日本的新幹
線方案。當地報紙近日報道了該消息。
報道表示，目前該高鐵項目的建築用地僅
確保了約六成。施工獲得批准被認為未經過
充分審查，有意見擔心高鐵難以按計劃在
2019年底前竣工。
而據印尼當地報章稱，印尼交通部官員把
提交橋樑詳細設計圖與確保建築用地作為獲
批條件，前交通部長佐南在施工許可上簽了
字，日期為7月18日。交通部計劃最早本月
下旬正式公佈該消息。
雖然「印尼中國高鐵公司」希望在空軍管
轄的哈利姆機場附近建設雅加達一側的始發
站，但印尼國防部還沒有批准。
印尼交通部今後將要求該公司在2017年12

月底前確保
所有建築用
地。
該高鐵項

目雖然今年1
月舉行了開
工儀式，但
因為設計圖
有疏漏，再
加上用地確
保 工 作 不
順，印尼交
通部在今年3
月僅批准了5
公里的施工
區間。然而
工程依舊毫無進展。
該建設項目耗資約55億美元，擬把普通線

路需要花費3小時的路程運行時間縮短至40

分鐘左右。日本與中國展開了激烈的奪標競
爭，最終印尼政府採納了無須該國財政支出
的中方方案。

中國承建印尼高鐵 獲全路段施工許可

■日本媒體報道指雅萬高鐵獲准全部路段施工。圖為今年1月該高鐵項目開工
儀式現場。 資料圖片

香港文匯報訊 據新華社報道，從中國中車
股份有限公司了解到，中國中車在印度設立
的首個鐵路工廠昨日正式投產。該工廠位於
印度新德里和孟買之間的哈里亞納邦巴沃工
業園區，是中國在印度投資興建的首個軌道
交通裝備電氣牽引設備製造企業。
據介紹，中車先鋒（印度）電氣有限公司
由中車永濟電機公司與印度先鋒貿易公司於
2014年共同出資組建，總投資6,340萬美元，
其中中車永濟電機公司持股51%，印度先鋒
公司持股49%。歷經兩年多的廠房建設，工
廠如今已具備投產條件。
中車先鋒（印度）電氣有限公司主要生產
和維修鐵路電機，為印度鐵路提供技術支
持，同時為石油鑽井、風力發電、礦山裝備
提供整套電傳動系統。
中國中車副總裁余衛平表示，隨着工廠正

式投產，中國中車
在印度的出口模式
將從單一的產品輸
出轉變為技術輸
出、資本輸出、服
務輸出等綜合性輸
出，推動國際產能
合作和本土化製
造，將為當地創造
就業崗位，增加稅
收，帶動當地軌道
交通產業鏈的完善
和升級。
印度鐵路是全球

最大的鐵路體系之一，鐵路網約64,000公
里。中國中車自2007年進入印度市場，迄今
為止已經為印度提供了地鐵、調車機車、鐵

路電機、曲軸、輪對等鐵路車輛和部件。目
前，中國中車已經在印度獲得將近300輛地
鐵列車的訂單。

■中國中車目前已在印度獲得近300輛地鐵列車的訂單。圖為印度地
鐵。 資料圖片

■北京2016年首架朝覲包機昨日乘載298名中國穆斯林民
眾，從首都國際機場啟程飛赴沙特。 中新社

中國中車印度首家鐵路工廠投產中國中車印度首家鐵路工廠投產


